

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. VIERNES 31 DE AGOSTO DE 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 8.

### Los Acreditados Pianos

**CUSSÓ S. F. H. A. y OTRAS MARCAS**  
SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS  
**GRAN BARATURA**  
de piezas para piano a 2 y a 4 manos—PIANO Y CANTO—ZARZUELAS  
Precios a 0'25, 0'50 y a peseta  
**CASA PERELLO, Unión, 19**

### Dr. Valenzuela

HA TRASLADADO SU CONSULTORIO  
Plaza de Quadrado número 18

### Rafael Vidal Gelabert

Médico de Santa Eugenia  
A fin de atender mejor a su clientela ha señalado los martes y sábados de  
10 a 12 Plaza Juanot Colóm 36, entresuelo, Palma.

### PREPARACION MILITAR Academias y Escuela Naval

Clases particulares individuales y en grupos de 2 a 4 o de 2 a 8 alumnos  
por los Capitanes **F. VIDAL y A. CLAR.** Infor. Mesquida 6, 2.º o Riera 24

#### DE ACTUALIDAD

### La escuadra de los Estados Unidos

#### SUS PROGRESOS

Es sabido que la escuadra yanqui, desde hace algún tiempo, ha sido reforzada en forma tal que ha alcanzado a ocupar el tercer rango en las flotas más poderosas.

Casi a diario son botados al agua buques de guerra y aun auxiliares, los que en plazo muy breve harán de la marina militar una de las más modernas y homogéneas.

Hace pocos meses fué botado el mar de los astilleros de Brooklyn el superdreadnought «New México», segunda unidad del poderoso trío que integran el «Idaho» y el «Mississippi». Este admirable mecanismo de guerra desplaza 32.000 toneladas, siendo su eslora de 600 XX en la línea de flotación, y es el primer acorazado en llevar la pro saliente de velero, en vez de la resta o con espón que se ha dado siempre a los barcos de combate. La nueva pro añade 24 XX a la cubierta, justamente en donde más útil resultan, ante los cañones de saza, y tiende a reducir el oleaje que se forma mientras marcha el buque e inunda la cubierta, aunque se coloque un tejamanil. Sus cañones generarán, son quemadores de petróleo, 32.000 caballos de fuerza, son los que se imprimen a la nave una velocidad de 21 nudos por hora. Forman su armamento doce cañones, piezas de 14 pulgadas y 45 cañones, en cuatro torres de a tres, una veintidós semiautomáticas de cinco pulgadas, como batería secundaria, cuatro cañones menores de tiro rápido y otro contra aeroplanes, teniendo además dos tubos lanza-torpedos. Habíendose puesto la quilla en 14 de octubre de 1915, al botarse el «New México» estaba completo en un 67 por 100 y se espera acelerar su conclusión para que pueda incorporarse a la escuadra antes de los treinta y seis meses que concede el contrato. Cincuenta y seis oficiales con 1.141 marineros tripularán este hermoso buque.

Según Maurice Prendergast, el conocido perito naval inglés, el trío del «New México», «Idaho» y «Mississippi», con los dos grupos de gemelos que les preceden: «Nevada» y «Oklahoma» y «Pennywita» y «Arizona», constituyen la división acorazada más poderosa y homogénea que existirá a flote cuando se termine el último buque de aquella serie. Distingúense todos estos «superdreadnoughts» por sus gruesos blindajes, muy elogiados por el citado perito, quien se declara por sorras del mayor espesor posible o por ninguna, asegurando que con excepción del japonés «Fuso», que sólo desplaza 30.600 toneladas, no hay acorazado de ese tipo en las marinas militares del mundo que pueda compararse con estos siete monstruos norteamericanos.

Libres apenas las gradas por las que se había desfilado majestuosamente el «New México», empezaron a prepararse para colocar la quilla a un acorazado que se denominará «Tonés». Este y su gemelo el «California», cuya quilla ha sido puesta ya en otro astillero, serán los últimos acorazados yanquis provistos de una sola chimenea, como las series enumeradas más arriba, pues el ministerio de la Marina tiene decidido colocar dos chimeneas en la serie de los últimos «superdreadnoughts» aprobados: «Maryland», «Colorado», «West Virginia» y «Washington», llevando cuatro torres de a dos piezas de diez y seis pulgadas, es decir, con una pulgada de calibre más que los cañones de la famosa serie británica del «Queen Elizabeth».

Pero en lo que van a sorprender los yanquis al mundo entero, es en el tamaño de los tres acorazados que

se incluirán en el próximo programa de construcción naval, cuyo desplazamiento será de 40.000 toneladas, aumentando así su poder ofensivo con cuatro piezas más que en la serie «Maryland», y dándoles blindaje tan grueso que sea casi inmune a los torpedos.

El «Pittsburg», ex «Pensylvania», es este un crucero blindado de 13 mil 680 toneladas, cuya construcción data del año 1905, la que fué realizada en los talleres yanquis de Ocramp. Gemelo del «South Dakota», «West Virginia», «Colorado», «Maryland» y «California», el «Pittsburg» mide 502 xx de eslora, 70 de manga, siendo su eslora máxima de 26 1/2 xx.

Monta esta nave 4 cañones de 8' de 40 calibres; 14 de 6' de 50; 18 de 3' de 50; 12 de 3' 2 de 1' 6 ametralladoras Colt y 2 piezas de desembarco, además de 2 tubos lanza-torpedos, sumergibles de 18'.

Su blindaje, que en total pesa 2.219 toneladas, es en sus partes visibles de 6', siendo de 9' su máximo, en las barbetas y torre de mando.

Posee este buque dos máquinas gemelas de triple expansión, de 4 cilindros, de 23.000 HP, las que han llegado a imprimirle una velocidad horaria máxima de 22'4 nudos.

Sus carboneras pueden almacenar 900 toneladas de combustible, pudiendo llevar, además, 1.300 en otros compartimentos, lo que le asegura un radio de acción de 5.000 millas a velocidad media.

El «Preble», Trátese de un destructor de 420 toneladas, gemelo del «Barré», «Barmid», «Chaunoy», «Dike», «Deontur», «Paul Jones», «Perry» y «Stewart», construido en el año 1902.

Posee máquinas de 8.000 HP y ha dado velocidades de 29 nudos por hora.

Su artillería consta de 2 piezas de 14 cm.; 5 de 6 y dos tubos lanza-torpedos.

Sus carboneras pueden almacenar 182 toneladas de hulla, lo que le asegura un radio de acción de 2.700 millas.

### Deportivas

#### Foot-ball

El próximo domingo día 2, se celebrarán en el campo de la Real Sociedad Alfonso XIII, dos interesantes partidos; a las 4 de la tarde lucharán dos equipos infantiles, y a las 5, jugadores de 1.ª categoría, en la siguiente forma:

Rojos: Liabrés Estaralles Compte Cerdá Busquets  
Gordicia Ferrer Calafell Fuentes Pló Martínez

Biancos: Roselló Llinás Castelló Font Rebassa Soler Castañer Juncosa Tomás Cubi Ferrá

Dada la fortaleza de ambos teams, de seguro resultará el encuentro, muy interesante y movido.

### Una nueva empresa siderúrgica

Cien millones de capital  
Leemos en «España Económica y Financiera»:

«Es ya un hecho, según parece, el proyecto de establecer una fábrica siderúrgica en Sagunto, según una reciente circular dirigida a los accionistas de las diversas Compañías que gestionan los señores Sota y Aznar, de Bilbao.

Se formará una Sociedad denominada Compañía Siderúrgica del Mediterráneo, con un capital social de 100 millones de pesetas, divididos en 100

mil acciones y 100 000 obligaciones de 500 pesetas cada una. «El proyecto completo es para una fábrica capaz de producir 300.000 toneladas de hierro y acero de todas clases solicitadas por el mercado; pero se procederá por partes sucesivas.

«La primera de éstas—dice la circular—consistirá en la creación de los elementos necesarios para producir 100 000 toneladas anuales, y comprenderá muelles de carga y descarga en el puerto de Sagunto, hornos de cok y planta para el aprovechamiento de subproductos, hornos altos, hornos de acero, laminadoras y todas las instalaciones accesorias necesarias en una fábrica completamente moderna dotada de todos los adelantos. Esto tendrá la ventaja de poder tantear el mercado nacional, en el cual principalmente queremos hallar el consumo de nuestros productos para poder adaptar a él las ampliaciones sucesivas. En la segunda etapa, que creemos no debe iniciarse sino después de estar en marcha la primera parte de la fábrica, la ampliaremos en 200 000 toneladas, y en la tercera llegaremos a 300 000 si encontramos mercado para nuestros productos.»

Se ponen en circulación inmediatamente 80 000 acciones, que representan 40 millones de pesetas, y de las cuales la mitad se reservan los fundadores a los efectos de la suscripción, y la otra mitad se ofrece, a los mismos efectos, exclusivamente a los interesados en las Empresas designadas por los señores Sota y Aznar y denominadas Compañía Minera de Setares, Compañía Minera de Sierra Alhamilla, Compañía Minera de Sierra Monera, Compañía Euskalduna de Construcción y Reparación de Buques, Compañía de Remolcadores Batañal, Compañía Naviera Sota y Aznar y Compañía de Crédito Especial.

### LOS REVOLUCIONARIOS RUSOS

Maurice Delepine dice en «Le Journal du Peuple»:

«La Rusia revolucionaria está ya harta. No tenemos por qué ocultarlo. Los hechos son graves: el ejército retrocede; socialistas y libertarios se desconfían y no se acuerdan de que la revolución amenaza sobre los frentes.

El general Korniloff pide otra vez los poderes absolutos de generalísimo, al derecho de dirigir sólo las operaciones y el de nombrar los jefes.

Los cadetes intentan volver sobre la declaración de junio y quieren separar al Gobierno del Soviet.

Entregar a un general ruso las prerrogativas, nuevamente, es rehacer la disciplina amenazada, pero también es crear un nuevo peligro. ¿Puede vivir la revolución, si los generales del antiguo régimen reconstituyen el ejército autoritario?

Si el Gobierno abandona la política revolucionaria del principio, afirmará la política extremista y tratará de conducir a los más moderados a las soluciones radicales.

Una de las razones profundas de la crisis es el desastre de la ofensiva.

Un hecho está claro: el ejército de Brusiloff, bajo el antiguo régimen, debió, después de una breve ofensiva, retirarse en retirada, porque no tenía los medios materiales para presentarse frente a los ejércitos alemanes.

¿Contaba el ejército revolucionario más cañones y más municiones que el ejército zarista?

¿Podía esperar vencer, después de la desorganización que siguió fatalmente a las jornadas revolucionarias, a un ejército que no era de aumentar su material? Nada existe, de más desastroso efecto, en el interior de las naciones, que el abortamiento de una ofensiva. Esta es una de las lesiones políticas de la guerra moderna.

Parece que los partidos burgueses pesan en agua turbia y tratan de utilizar las desgracias de la nación para volver a tomar el poder.

Ignoramos porque el Soviet no se decide a dirigir a Rusia. Cree, sin duda, no poder aplicar integralmente los métodos socialistas, y teme que el pueblo, que él ha transformado, no comprenda las necesidades del momento. Es una etapa difícil de atravesar, por lo cual los socialistas no pueden realizar todo su programa. Pero el mayor peligro es el de abandonar a los enemigos del socialismo una parcela de terreno que se le ha arrancado.

¿Habrá de partirse el Poder? Eso es una utopía. No hay más que un remedio en tiempo normal, que es una irreparable falta en periodo revolucionario.

En la hora más grave de la revolución, los socialistas no se engañan. Saben que la acción internacional de los pueblos puede ser eficaz, y ellos llaman a la solidaridad internacional a su socorro. ¿Podemos traicionarlos?

### CAMINOS VECINALES

El ministro de Fomento ha publicado un real orden, en el que dice que celebrados ya dos concursos de subvenciones, con arreglo a la ley vigente de Caminos vecinales, y consolidado el criterio que debe regir en la formación de proyectos de estas vías,

precede dar un nuevo paso en la descentralización de este servicio, iniciada en el Reglamento dictado para la aplicación de dicha ley.

Todos los proyectos que se inspiren en el mismo criterio, pueden ser aprobados técnicamente, con ventajas de tiempo, por las Jefaturas de Obras públicas, y en su consecuencia, dispone:

1.º El ministro de Fomento delega en los ingenieros jefes de Obras públicas de provincias la facultad de aprobar técnicamente los proyectos de construcción o habilitación de caminos vecinales, cuyo presupuesto medio no exceda del límite que fija la Dirección general de Obras públicas, y el total esté comprendido dentro del crédito concedido a la provincia, siempre que para su formación se hayan cumplido las instrucciones dictadas por la citada Dirección.

2.º Si en algún caso la Jefatura de Obras públicas estimase necesaria la intervención de la Dirección general, elevará a ésta el proyecto para su aprobación.

3.º La Dirección general de Obras públicas, antes de la concesión de la subvención y anticipo, podrá ordenar la reforma de todo proyecto aprobado técnicamente, que en vista de los datos que reclama a la Jefatura, juzgue conveniente.

4.º En el Boletín Oficial de la provincia se publicará la aprobación técnica del proyecto.

5.º La concesión de la subvención y anticipo de fondos para la ejecución de las obras, será otorgada, como hasta aquí, por el ministro de Fomento.

### Los Previsores del Porvenir

Los elementos directivos de dicha Asociación han recurrido sin demora en contra de la Real Orden de 13 de julio último, que en el número de ayer extractamos, pudiendo ocurrir que suceda con esa Real Orden lo que con otras resoluciones, que después de ser propaladas como una victoria de ciertos elementos, el más alto Tribunal de la nación las anuló y castigó en justicia.

Al recurrir en contra de dicha Real Orden hacen constar:

1.º Que la Real Orden es resultante, no de una resolución firme en que se hayan cumplido los términos que la ley impone, sino que se han vulnerado éstos para lograrla, y no se por tanto, una sanción definitiva e irrevocable, sino juicio fragmentario, tal vez provocado por la más inculcable fusión de enemigos personales de dentro y de fuera de la colectividad mutualista.

2.º Que en el expediente a que se alude no se ha oído a los interesados; forma de enjuiciar que no puede subsistir.

3.º Que es incongruente y forzada, como puede ver todo el que sea despaño.

4.º Que vulnera los Estatutos sociales, pretendiendo borrar derechos respetables que no pueden dejarse al arbitrio de una genialidad, por responsabilidades que se contraigan con ella.

5.º Que algunos extremos de la mencionada Real Orden se prestan a que los comentaristas aludidos fustijen la existencia de tralociones o discordias que no existen, y que por sí solas bastarían para que los hombres de honor concedan al tiempo el precisar las sanciones que merecerían las conductas respectivas.

Por nuestra parte cumplimos nuestro deber al extraher la protesta que publicamos, siéntos solamente al deseo de que respaldada la justicia, por tratarse de la Asociación mutualista más importante de España tenazmente combatida por ciertos elementos desde su fundación.

### Subasta

Por acuerdo del Consejo de familia de los menores Don Jaime y Don Andrés Escot y Villalonga, el día siete de Septiembre próximo, a las once horas y en el despacho del Notario de esta ciudad Don José Alcover, Santo Domingo treinta y dos, se procederá, con su intervención, a la venta en pública subasta de las fincas siguientes:

1.º Casa zaguán número ocho y botigas ó tiendas números diez y doce de la calle de Brossa de esta ciudad. Esta finca figura inscrita con dos números en el Registro de la Propiedad, pero se vende como una sola.

2.º Una fábrica en Sóller, ó casa, con una porción de tierra banca unida a la misma.

3.º Y una porción de tierra procedente del predio La Casa Nova, del término de esta ciudad, que tiene cinco cuarteles de extensión superficial.

Cada una de dichas fincas se subastará por separado durante un cuarto de hora, empezándose por la mencionada en primer término y siguiendo después por el orden consignado.

El remate de cada finca se adjudicará al mejor postor mientras que la postura que por cada una de ellas se ofrezca como por.

La escritura se otorgará ante el mismo Notario que autorizará la subasta

dentro de los ocho días siguientes a la celebración de ésta.

Las condiciones bajo las cuales ha de celebrarse la subasta y los títulos de propiedad de las fincas podrán ser examinados en el despacho de dicho Señor Notario hasta el citado día siete de Septiembre, durante las horas de despacho de todos los días laborables.

Palma 3 de Agosto de 1917.—Pedro J. Cerdá, Presbítero.

### Por telégrafo

#### La Política

Regreso del Rey a Santander: Madrid 30 (2 t.)

Mañana merchará el Rey a la Granja, siguiendo luego a Santander. Se encuentra muy mejorado de la plera.

#### Lo que dice el Sr. Dato

Al dar cuenta de las cantidades nuevamente recibidas para la suscripción que se abrió para premiar los servicios prestados con motivo de la huelga, dijo el señor Dato que algún periódico trata de sacar partido y dice que hay abierta una cuenta en la presidencia y otra en Gobernación, esto nada significa, pues en distintos puntos hay varias cuentas las cuales se centralizarán en una sola.

Esto, añadió, no tiene trascendencia política ninguna, lo que importa es que haya diversidad de cuentas. Basta por ser que las hubiera de principios.

Llegada del señor Villanueva—Visita al señor Dato hablando del caso de Marcelino Domingo.

A las siete de la tarde llegó el señor Villanueva y en la presidencia celebró extensas conferencias con el señor Dato.

A la salida dijo el señor Villanueva que había salido de San Sebastián en automóvil a las nueve de la mañana y en seguida de llegar haber visitado al Presidente del Consejo señor Dato y toda la conversación ha sido sobre el asunto del proceso del Diputado don Marcelino Domingo, pues el señor Abadal y otros diputados catalanes le rogaron que viniese para pedir al Gobierno que se cumpla la ley del señor Canalejas.

El señor Dato parece que le dijo que el Gobierno carecía de medios hábiles para intervenir en el asunto, pues se tienen que cumplir las leyes en esta y demás cuestiones.

#### Firma de un decreto

Se ha firmado un Real Decreto habiendo extensivo a Marina el de Guerra de 11 de abril de 1917 creando con la autorización militar una tarjeta de identidad personal para el ejército.

#### Lo que dice el marqués de Lema

Santander.—El ministro de Estado dijo que el Gobierno brasileño había acordado indemnizar a las familias de los súbditos españoles hermanos Morón muertos en las últimas revueltas.

#### Asamblea aplazada

Pontevedra.—El señor González Besada telefonó a sus amigos de Lugo, diciéndoles que quedaba aplazada indefinidamente la asamblea política que debía celebrarse el día 8 o 9, en Sentar sobre regionalismo gallego.

En Lugo se le preparaba un recibimiento entusiasta y habrían asistido muchos senadores y diputados y representaciones económicas.

El aplazamiento ha sido comentado.

El caso Marcelino Domingo.—Diputados que visitan al señor Dato

Madrid 30 (9 n.)

Los diputados señores Castrovido, Santacruz, Gómez Oñais, Fernández del Pozo, Corrijeda y Bello visitaron al señor Dato para pedirle como diputado el cumplimiento de la ley, atribuyendo al Supremo el conocimiento de las causas contra los Diputados y Senadores y estimando que dicha ley se ha infringido en el caso de D. Marcelino Domingo.

El señor Dato dijo que el Gobierno había observado las leyes.

Los diputados insistieron en la petición, anunciando que discutirán el asunto en las Cortes.

Mañana visitarán al señor Villanueva

Los mismos diputados visitarán mañana al Presidente del Congreso señor Villanueva para que éste defienda la inmunidad parlamentaria.

También acudirán al Supremo para requerir su intervención en el proceso contra el señor Domingo y para que establezca la cuestión de competencia.

### Consejo en Palacio

Madrid 30 (2 t.)

El señor Dato dió la referencia del Consejo celebrado en Palacio.

Dijo que expuso al Rey con toda amplitud la génesis del desenvolvimiento de los sucesos con los cuales no lograron los perturbadores anormalizar completamente el orden público, en cambio ha sido ocasión para dar muestra de gran esmero en los organismos militares y entre gran parte de la opinión, no sólo platónica-

mente, sino con el concurso real, pues se puso al lado del Gobierno contribuyendo todos a la defensa de las instituciones.

El país se ha convencido de la necesidad de la paz interior para el desarrollo de los intereses nacionales.

Restablecida la normalidad desea el Gobierno levantar el estado de guerra y que dure lo menos posible la suspensión de las garantías.

Mientras tanto continuarán por decretos las reformas que anhela el país, que se extenderán al orden político y jurídico y a todo lo que pueda realizarse dentro de la ley y en virtud de la de autorizaciones. Después preparará la labor parlamentaria.

Antes del momento oportuno someterá al Monarca la disolución de las Cortes y la convocatoria para las otras y formulará el programa material para las elecciones. Para que conozca el país a los diputados adictos a la política del Gobierno será exclusivista puesto que desea que aun sus más sistemáticos y duros adversarios ayuden a la política, sobre todo aquellos que tengan confianza en la eficacia de las soluciones que considera el Gobierno que deben darse en el momento presente a los problemas que preocupan a la nación.

Después expuso al Monarca el aspecto que a su juicio ofrecen los asuntos exteriores.

El Rey firmó varios decretos de los distintos departamentos.

### DESPUES DE LA HUELGA

Efectuando registros: Madrid 30 (11 m.)

Se continúan practicando registros para descubrir las ramificaciones del movimiento revolucionario.

Algunos han tenido éxito. Se han realizado varias detenciones de nuevos complicados.

#### Conocido preso

Zaragoza.—El Juzgado militar decretará el ingreso en el Castillo de Alferria, del concejal radical Sr. Baucó.

Reanudando el trabajo.—Los periódicos Gijón.—Se han reunido las Juntas directivas de las sociedades acordando reanudar el trabajo los tipógrafos, los del ramo de construcción y los obreros municipales.

Mañana reanudarán la publicación los periódicos.

Felicitando al Gobierno.—Suscripción Castellón.—Los Ayuntamientos de esta provincia comunican los acuerdos de felicitar al Gobierno y a los Gobernadores militares y civiles de esta provincia por las medidas tomadas para reprimir las cuadrillas.

El Ayuntamiento de Almansara cuyo Alcalde es reformista, inició una suscripción a favor de las familias víctimas de su deber en los pasados sucesos.

### La guerra europea

Sobre la anexión de Bélgica: Madrid 30 (11 m.)

Amsterdam.—En la revista musical «Pruis», el profesor Welbussok pide al Canciller que conteste a la pregunta que ha hecho el Sr. Asquith referente a la anexión de Bélgica. El mundo entero espera esta respuesta que nunca se ha dado.

#### El avance italiano

Roma.—Continúa el avance sobre la meseta de Baiuzza, procediéndose a recoger el botín.

En la mañana del día 24 salieron el tercer sistema defensivo del enemigo, rebasando las localidades de Davovise, Bate y Baune.

Continuamos la feida occidental, envolviéndola y obligando al enemigo a replazarse.

### Sobre la proposición de paz

Opinión de un diario: Madrid 30 (11 m.)

Londres.—El periódico berlinés «Magen Post», discutiendo la nota sobre la paz que va a contestar el Presidente Wilson, aconseja al Canciller que responda claramente.

#### Los diarios yanquis

New York.—Todos los periódicos comentan la contestación del señor Wilson dada a la nota del Papa.

El «Herald» dice que Wilson la rechaza razonándolo en un lenguaje que repercutirá en el mundo entero. La paz no puede basarse en argumentos débiles como la palabra del Gobierno alemán.

The World dice que la contestación puede condensarse en dos palabras: «Nada de paz con autorización prusiana».

#### Respuesta de Wilson

Washington.—Desde Ocsabianca se reciben telegramas diciendo que todos tienen fe en que los Estados Unidos aprobarán la respuesta de Wilson.

FABRA

# INFORMACION

## Colonias escolares

Esta mañana los concejales señores Trián, Monec, Rover, Olli, Solá y Carric, el Secretario del Ayuntamiento señor Pons, el Arquitecto Municipal señor Benassar, el Director de la Casa de Socorro señor Gayá, el médico de la misma señor Obrador y el Director del laboratorio Municipal señor Gamundi, se han trasladado al Arsenal, con objeto de visitar oficialmente la Colonia Escolar Municipal de niños establecida en dicho caserío.

Han sido recibidos por el Director de la colonia señor Terradas al frente de los niños que forman parte de la misma, los cuales han realizado distintos ejercicios y tomado el baño en presencia de los visitantes.

Por la tarde se han repetido los ejercicios y cantos escolares.

El Director de la Casa de Socorro señor Gayá ha examinado a los colonos, hallándolos en perfecto estado de salud.

Los visitantes han sido obsequiados con un espléndido banquete.

Antes de partir, todos los señores concejales y facultativos han felicitado al Director por el perfecto estado y progresos de la Colonia.

Ha regresado a la Palma la Colonia escolar de niños organizada por la Diputación que ha permanecido durante un mes en el edificio de Santa Catalina del Puerto de Sóller.

El Alcalde señor Sosa acompañado del arquitecto municipal y del oficial señor Palmer visitó ayer la colonia escolar de niñas establecida en el Terrero.

Las colonias efectuaron algunos ejercicios, rituales y cantaron varios coros.

El señor Sosa obsequió a las colonas con unos folletos de cuentos regresando muy complacido de la visita.

## Campeonatos ciclistas

Existe gran animación para presenciar los Campeonatos de Mallorca que se correrán el domingo por la tarde en el Velódromo del Veloz Sport Balear.

Entre el elemento ciclista se cruzan muchas apuestas sobre si o no los corredores insoritos desarrollarán mayores velocidades que los de años anteriores.

Para el Campeonato de resistencia se tienen grandes esperanzas en el corredor Bover, asegurándose que se lo han cronometrado recorridos que hasta ahora ningún corredor en Mallorca había logrado.

Hay han sido expuestas en la tienda del Sr. Palos en la calle de Colón, las Bandas y medallas que como premios se adjudicarán a los vencedores en los Campeonatos.

## Notas del Carnaval

PERSONALES  
Ha sido destinado, a petición propia, a continuar sus servicios en la Administración principal de Correos de Barcelona don Emilio Juan Cardona.

DE VILJE  
Por haber terminado su tarea vernal ha regresado a Santanyá procedente de Cala Figuera el distinguido farmacéutico don Guillermo Vidal Escalas acompañado de su familia.

Ha salido de Santanyá para Badalona (Barcelona) nuestro distinguido amigo don Bernardo Escalas y Ortigas, Maestro Nacional de aque-lla.

Fueron a despedirle en la estación del Ferrocarril varias personas distinguidas del pueblo.

En el vapor de Valencia ha llegado esta mañana el Sr. don José Mur, Vicario general de esta Diócesis.

También ha venido el Sr. P. Solá, S. J., que viene a predicar una novena en Palma.

De Valencia han llegado esta mañana, los señores don Joaquín Gemal, don Blas Rives, don Margarita Ferrer, don Juan Barceló, don Enrique Ferrerías y don Paz López.

Esta mañana en el vapor de Valencia han venido los aristócratas don Faustino Merell y don Mariano Jaquinet.

Tienen decidida la salida para Barcelona, para donde saldrán esta tarde en el vapor "Miramar", las señoras doña Adoración F. de León, D. Rafael Timmer, D. Gabriel Cortés, doña Catalina Pins, doña Mercedes Mora Brill, D. Juan Matas, D. Angel Matas y D. Francisco Ruiz.

Precedente de Barcelona y Valencia ha llegado hoy el Director de la "Verde Stella", don Mariano Jacquot Alsina, habiéndose conseguido para dicha sociedad la representación de importantes casas comerciales.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

**Sonadas.**—San Gil, abad y confesor y Santa Ana, profeta.  
**Quadrantes Horas.**—Centenario en el Secreto en honor de Nuestra Señora de la Concepción y Ceres.  
Exposición e las seis y media y misas rezadas; por la tarde a las siete y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.  
**Otras funciones.**—En Santa Cruz, por la noche, después del Rosario empezará la novena en Llena de Nuestra Señora del Buen Camino, con sermón por el Rdo. Padre Antonio Salam, S. J.  
En la iglesia de San Agustín del término de Génova al anochecer, después de rezado el Rosario, se cantarán Completas solemnes en preparación a la fiesta del Santo Tíular.  
En San Felipe Neri en la noche del 1 al 2, Adoración Nocturna por el turno "Sanguis Christi".

## MILITARES

Se aprueba el programa y presupuestos de las escuelas prácticas que ha de efectuar el Escuadrón de Cazadores de Mallorca.

INCORPORACION  
Hoy se han incorporado a sus respectivos cuerpos crecido número de jefes y oficiales que se hallaban con permiso.

## NOTICIAS DEL MAR

De Valencia el vapor "Rey Jaime II." De Cabrera el vapor "Ciudad de Palma." De la mar un falucho.

De Valencia el vapor "Miramar." Para Cabrera el vapor "Ciudad de Palma." Para Valencia un falucho del "bat."

De la mar llegó ayer el palibot "Virgen del Mar", en lastre.  
Pertenece a la matrícula de Andrásgil.  
Está en esta mañana embarcándose carbón, en varias barcazas, para ser trasladado a los vapores "Miramar" y "Rey Jaime II."  
—Ha llegado sin novedad al puerto de Alicante, a la hora de acostarse el vapor "Islaño", salido ayer de nuestro puerto.

## GACETILLAS

—El bergantin "Constancia". Listo por completo de la importante reparación sufrida, esta mañana ha atracado frente a la caseta de los prácticos el bergantin goleta "Constancia", de la matrícula de la Canarias.

Cargará una partida de obra de barro y otros productos del país, haciéndose luego a la mar.

—Carbon. Han bajado al puerto dos trenes de carbón, que va acumulándose en la plazoleta del muelle, con objeto de ir embarcándolo para Barcelona.

Aumenta de cada día, el movimiento de este mercancía, que por cierto ha ofrecido mucho trabajo a gentes de varios pueblos de la isla.

—Movimiento del puerto. Hoy ha vuelto a resultar sesoso el movimiento en nuestro puerto, debido a que con la sola entrada del vapor de Valencia, los desembarques han sido reducidos.

El "Jaime II" ha conducido sólo unas sesenta toneladas de mercancías, entre harinas, salvados, arroces, muebles curvados y farderia general.

El vapor de Barcelona ha embarcado solo unas cuantas toneladas, en su mayor parte volaterías, algún almendrón y alguna pulpa, productos vegetales y farderia general.

—El trancía del puerto. Hoy parece que ha sido reanudado el procedimiento de tracción del, trancía del puerto por medio de esbalerías.

Esta mañana han verificado las maniobras en esta forma.

—La pescadería apesta. Esta mañana, la gente que ha auido a nuestra pescadería, ha estado conforme, en que se sentía e, ella un olor que apesataba.

Nos parece que hay allí mucha escasez de agua, así es que creemos no estaría mal que nuestro Alcalde diera las oportunas órdenes, a fin de que no fuera escatimado este líquido en servicios tan necesarios como el que nos ocupa.

—Para los emigrantes. En la Isla de Marítimas, ha sido fijado un anuncio que advierte que desde mañana, los viajeros que deseen embarcar para los Estados Unidos tendrán que presentarse al Vicio-consul de América en Palma por lo menos con 14 días de anticipación a su salida de España.

Deberán además presentar cuatro copias fotográficas tipo pasaporte.

—Cine-Lírico. Anoche estrenó en este local el 7.º episodio de la interesantísima y artística película "Ultras" titulado "El misterio de las tres botanas."

En dicha cinta al igual que las anteriores de esta serie, son de admirar las hermosas fotografías con maravillosos efectos de luz, en cuyo trabajo nadie puede igualar a la casa Gaumont.

El público aplaudió en distintas ocasiones dicha proyección que fué seguida con el mayor interés.

—Vapores. A las seis y cuarto de la mañana quedaba fondeado en el puerto procedente de Valencia, el vapor "Rey Jaime II" de la Isla, al mando del capitán don Luis Orell.

A las ocho y cuarto quedaba repartida la correspondencia que ha traído el buque, favoreciéndose en esta forma, altamente las operaciones comerciales.

—Curados. Ayer fué curado en el dispensario de la Cruz Roja de los Hostales, Rafael Grimal de 40 años, vecino de Can Capas, calle de la Salmuera, de una herida en la palma de la mano producida por una visagra al hacer una jaula de su propiedad.

También fué curado en el mismo dispensario el joven Juan Contesti de 24 años, natural de Palma domiñi- do en la calle de San Andrés, de varias heridas en la cabeza siendo ocasionadas por una caída de bicicleta en la carretera de Inca.

Ambos heridos fueron asistidos por el Conserje.

## Más telegramas

Comunicado portugués  
Madrid 30 (2 f.)

París.—El comunicado portugués de la semana dice:  
Rechazamos un golpe de mano al Sur de Armentieres, cogiendo 300 prisioneros.

En todo el frente hubo vivos encuentros entre las patrullas, consiguiendo rechazar al enemigo.

Continúa el bombardeo aéreo. El enemigo emplea bombas con gases asfixiantes.

Las pérdidas han sido ligeras. La moral entre las tropas es excelente.

Entierro de aviadores  
Roma.—Se ha verificado el entierro de los aviadores austríacos derribados el primer día del bombardeo.

Se les enterró en un pequeño cementerio de Legna. Mientras que los marineros italianos rendían honores, un aeroplano italiano iba a anunciar a las líneas enemigas, mediante un mensaje.

Del frente ruso  
Petrogrado.—(Oficial).—Al Noroeste de Soverya el enemigo atacó con alternativas y hasta Fonsain atacó a una de nuestras divisiones que se retiraba, acorralándose hasta la línea de Irschti.

En el Cáucaso rechazamos los reconocimientos enemigos.

Decreto de Fomento  
Madrid 30 (9 n.)

Se ha firmado hoy un Decreto reorganizándolo y ampliando los servicios de la dirección de comercio y disponiendo que del 5 al 11 de noviembre se celebre una conferencia técnico-social para la implantación de los seguros sobre riesgos y aprobando el reglamento para su ejecución.

Trabajo reanudado  
Bilbao.—Se han reanudado todos los trabajos en los Altos Hornos, habiendo entrado más de 3.000 obreros.

Todos los hornos ya funcionan. Hoy también han reanudado el trabajo la fábrica de cemento portland y los talleres de fundición.

La normalidad es completa.

El Rey marcha al Escorial  
El Rey, en automóvil, marchó al Escorial donde visitó al Intendente del Palacio señor marqués de Borja, regresando después a Madrid.

Discurso de Kerenski  
Moscú.—La conferencia celebrada en esta ciudad finalizó con un discurso que pronunció Kerenski, diciendo que el Gobierno será el guardador de la revolución pero no tolerará, ningún intento de contra-revolución.

El Gobierno, dijo, encarna la voluntad del pueblo.

Expuso la conveniencia de la celebración de dicha conferencia en la cual se ha expuesto todo lo que requiere el Estado.

Los que intentaban arrebatrar al pueblo sus conquistas, dijo, no lo lograrán pues éstas son ya del dominio público.

El Presidente, al terminar, fué ovacionado.

Para impedir la elevación de precios.  
Valencia.—Las autoridades han adoptado medidas para impedir la elevación del precio del pan anunciada para el sábado.

Corrida de toros en Linares  
Madrid 31 (4 m.)

Linares.—En la corrida de ferias celebrada en esta plaza se lidiaron toros de la ganadería de Veragua que cumplieron.

El diestro Vázquez estuvo acertadísimo y valiente torreado de ceres. Pinchando estuvo colosal conociéndosele las 2 orejas de su primer toro y la oreja y el rabo del quinto.

Limeño estuvo superior pareando y con la muleta adornadísimo y ceñido y pinchando superior conociéndosele también la oreja de su primero y la oreja y el rabo del segundo.

En los diques Euzkaldava se han admitido 400 obreros más que ayer. Hoy se reanudaron los trabajos en la fábrica de cemento portland, en los talleres de la fundición y mañanas en los talleres de Deusto y Sorrosa.

Hay normalidad completa.

Baquete a Bergamín  
Madrid 31 (4 m.)

Santander.—Los elementos conservadores de esta ciudad han obsequiado con un baquete al señor Bergamín.

El acto se vió concurridísimo. Se pronunciaron breves discursos, a los cuales contestó el señor Bergamín agradeciendo el homenaje y felicitándose del acierto que ha tenido el Gobierno efectuando prontamente el movimiento revolucionario.

Una faena colosal de Joséillo  
Málaga.—En esta plaza se lidiaron ayer toros de Guadalest que resultaron buenos.

Vicente Pastor estuvo valiente, inteligente y sabio y breve pinchando pero superior en su primer toro y mal en el segundo.

Joséillo realizó una serie de faenas colosales, tanto que se caían de las más piramidales que ha realizado.

Los aficionados emplean para calificar dichas faenas los adjetivos, monumental, piramidal y desaharrantes.

Sus dos toros los despachó de dos volapiés superiores, conociéndosele las orejas, el rabo y una pata.

Belmonte estuvo breve y espático y pinchando mediano.

Consejo de guerra  
Madrid 31 (11 m.)

Amsterdam.—En Consejo de guerra serán juzgadas varias personas detenidas distribuyendo proclamas aconsejando a los obreros la huelga general.

También se nota gran agitación entre los elementos obreros de Zurich y Basilea donde se proyectan manifestaciones contra la cesantía de la vida.

Viaje del Cancellier  
El Cancellier alemán emprendió el martes por la noche, un viaje de información por Bélgica.

En Bruselas le visitó una delegación del Consejo de Flandes quien le saludó con un largo discurso.

El Cancellier en su contestación hizo referencia a las declaraciones que hizo su antecesor al mismo Consejo con ocasión de la visita a Berlín en marzo último, añadiendo que en nada había modificado el criterio del Gobierno alemán.

Requisitorias.—Otras noticias  
Zaragoza.—El Boletín Oficial ha publicado las requisitorias para la detención de Venancio Barría, Luis Viesca y Angeles Lacost.

Este se presentó a la Capitania General e ingresó luego en las prisiones militares.

El Gobernador civil marchó a Segovia encargándose interinamente del mando el Secretario.

Se han presentado en la estación del Norte maquinistas admitiéndoseles.

Aniversario  
Amsterdam.—El Kaiser visitó el día 20 a Hindenburg felicitándole con motivo del aniversario de la célebre batalla de Tanneberg.

Un petardo  
Badajos.—En Puebla de Alcocero en la ventana de la casa del juez estalló un petardo, causando destrucción.

No hay personas heridas y se han detenido dos exguardias municipales presuntos autores.

En Gijón se trabaja  
Madrid 31 (11 m.)

Gijón.—Han reanudado el trabajo los obreros de la fábrica de gas. También lo hicieron los tipógrafos.

De los otros oficios se espera que reanuden el lunes.

ha acordado indemnizar a las familias de los súbditos españoles hermanos Morón muertos en Tequeros en las revueltas últimas.

Medidas preventivas  
Valencia.—Las autoridades han tomado medidas para impedir la elevación del precio del pan anunciado para el sábado.

El avance inglés  
Londres.—(Oficial). En el frente de Ipré avanzamos ligeramente nuestra línea al Sur de Saint Jansbrock.

Cógnimos prisioneros a numerosos soldados.

La artillería enemiga se muestra muy activa hacia Lens y Norte de Ipré.

Alemania y sus aliados contestan a la nota del Papa.

Berna.—Un periódico asegura que Alemania, Austria, Turquía y Belgeria contestarían con una nota común a la del Papa sobre la paz.

Alemania se propone atacar América.  
New-York.—Parece que se confirma que Alemania se proponía después de vencer a Francia e Inglaterra, atacar América, según lo demuestran las pruebas que posee el Gobierno americano.

Tropa en Tecla.—Se desiste de la huelga.  
Madrid 31 (11 m.)

Valencia.—El general Torva ha ordenado que las tropas que se encuentran en Tecla queden allí permanentemente. Además ha reforzado el puesto de la benemerita.

En la Casa del Pueblo se han reunido autorizados obreros de Artes de piedra acordando asistir de la huelga anunciada y aceptar las condiciones de los patronos.

El Capitán General ha ordenado se pongan en libertad los detenidos en Alicante que no tengan cargos.

Detención de cabeceillas  
La policía ha detenido a tres cabeceillas de los sucesos de Madrid.

Han ingresado en las prisiones militares.

Se reanuda el trabajo  
Noticias de Asturias dicen que hoy reanudarán el trabajo en todas las minas de la región, dándose por terminada la huelga que sostenían hace días.

La "Gaceta".—Regreso del Rey  
La "Gaceta" publica la firma de ayer.

Es casi seguro que el regreso de S. M. el Rey a San Sebastián lo hará en ferrocarril.

Sobre los rumores de crisis  
Artículo del "Diario Universal"  
Madrid 31 (11 m.)

El "Diario Universal" dice que contra lo que se rumoreaba no se ha manifestado la menor discrepancia en el seno del Gobierno.

Su programa sigue siendo el mismo de antes de la huelga.

El anuncio de una declaración de programa antes de la convocatoria de las Cortes es interesante y obligará a todos los partidos a hacer algo semejante.

Gabinete nacional  
El mismo diario añade que en ciertas palabras pronunciadas por el Sr. Dato han creído ver los suspiros una invitación a formar un gabinete nacional.

Creo que es equivocada esa interpretación.

FABRA  
Funerales  
Barcelona 31 (2 m.)

En la iglesia de San Agustín se han celebrado solemnes funerales en sufragio de los militares fallecidos en los últimos sucesos cumpliendo con su deber.

El templo estaba severamente adornado e iluminado profusamente.

## Asuntos de Baleares

Libertad condicional  
Madrid 30 (2 f.)  
En la firma de Guerra figura una disposición concediendo la libertad condicional al corrigiendo de Mahón Pedro Fortez, soldado de la Comandancia de Artillería de Mallorca.

Títulos  
Barcelona 31 (4 m.)

En la Secretaría de la Universidad se han recibido los títulos de Profesor Mercantil a favor de don Antonio Calafell Amer y de Contador mercantil para don Antonio Ripoll, don Francisco Sagristá, don Andrés Pel, don Miguel Jaime, de Perito Mercantil para don José Segura, don Miguel Beans y don Amador Oliver Homz.—Olivar.

La conferencia interallada—Moción votada.  
Madrid 31 (2 f.)

Londres.—La conferencia interallada de socialista ha terminado sus sesiones.

Se votó una moción felicitando a los revolucionarios rusos, haciéndose votos para el éxito de la comisión.

Terminó la conferencia declarándose a favor de tomar parte en la conferencia de Stockolmo.

La mayoría de los Delegados franceses se abstuvieron de votar, pero se asociaron a la protesta contra la negativa de facilitar pasaportes.

La comisión del beige y franceses hicieron declaraciones por separado en nombre de sus respectivos representantes.

Se cumplirá la ley  
El señor Dato dió cuenta a los periodistas de la visita que le hizo ayer el señor Villanueva y de la Comisión de diputados republicanos, repitiendo el propósito del Gobierno de no intervenir en las funciones de ningún tribunal de justicia.

Anque tuviese medios para ello no tendría voluntad de hacerlo; pero si pudiese afirmar es que la ley se cumplirá estrictamente.

Votación de un empréstito  
Buenos Aires.—El Senado ha votado un proyecto de empréstito interior de 387 millones de pesos.

La nota de los imperios contra el contestando al Papa  
Berna.—Un periódico asegura que los imperios centrales y sus aliados tienen ultimada la contestación al Papa, la que enviarán en breve colectivamente.

Noticias que da Sánchez Guerra  
El Sr. Sánchez Guerra ha dicho que mañana se restablecerán las conferencias telefónicas.

Facilitó las siguientes noticias de ciales:

En Oviedo han entrado al trabajo de las minas Aller 1652 mineros; en lo ha hecho mas por estar algunas galerías inutilizadas.

En la mina Davones trabajan todos los obreros.

De Muel ha salido el primer buque cargado de carbón.

Han circulado ocho trenes más que en los días anteriores. Reserva tranquilidad en toda la provincia.

De Guadalajara el jefe de la Benemerita de Humanes dice que según el oficial de correos el tren que salía las 8:10 entre la estación de Descoy Junquera, se le hizo un disparo de proyectil y perdigones, hiriendo a dicho oficial. El agresor ha sido detenido.

De Valladolid dicen que se ha completado el personal del servicio de talleres de la estación.

De Badajoz dicen que en Cáceres se ha suicidado el jefe de la cárcel y de Oréense que se han detenido por disposición de la autoridad militar unos individuos que apedregaron a tres.

Lo que dice el señor Dato  
Madrid 31 (2 f.)  
El señor Dato al recibir a los periodistas, le acompañaba el Ministro de Fomento, el cual había conferenciado largo rato con él.

Dijo que despachó con el Rey, cual marchará por la tarde a la Granja. Mañana a las seis de la tarde se celebrará Consejo en la Presidencia.

El Rey ha firmado algunos decretos del personal de Fomento.

Dijo el señor Presidente que costaban ingresando cantidades para correr a los de los sucesos.

Las noticias de provincias son satisfactorias.

En Asturias se vuelve a la normalidad quedando pocos obreros parados.

FABRA

## CREDITO BALEAR

Acordado por la Junta de Gobierno de esta Sociedad el pago de 10 pesetas por acción a cuenta de los beneficios del presente ejercicio, se participa a los accionistas que dicho pago se hará efectivo todos los días de ofiina, principiando el día uno del próximo Septiembre.

Palma 30 de Agosto de 1917.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Antonio Mulet.

## COLEGIO CASTELLANO

Amudaina.—10—Palma  
Director: Jerónimo Canals Llull

32 años de existencia acreditan la bondad de sus métodos y procedimientos educativos e instructivos.

Magnifico local con extenso jardín patio para los ejercicios gimnásticos.

El día 1.º de Septiembre se reanudarán las clases de 1.º enseñanza.